

BIBLIOGRAFÍA

posibilidad de que fuera precisamente Aristóteles quien diera lugar a una nueva articulación entre teoría y práctica, sin que este pretendido platonismo haya sido un obstáculo para ello.

Carlos Ortiz de Landázuri

Cruz Cruz, Juan (ed.): *Metafísica de la familia*, Eunsa, Pamplona, 1995, 380 págs.

El propósito de este libro es estudiar el factor cualitativo, unificador y fundamentante de la familia. Frente a una visión cuantitativa y reduccionista en la que la familia se convierte en un objeto de estudio experimental, los autores que colaboran en este trabajo pretenden estudiar el origen de la familia desde una perspectiva metafísica.

El individuo se manifiesta en la familia, se hace persona en la familia; es ahí donde adquiere sentido su situación metafísica con sus fines y tareas, con su unión orgánica con otros hombres en una comunidad de destino.

La necesidad de una reflexión ontológica se pone de manifiesto tan pronto como se aborda la definición misma de familia. Entendida en la actualidad como una agrupación social cuyos miembros se unen por lazos de parentesco, es preciso delimitar la relación que existe entre lo biológico y lo social.

La comunión conyugal hecha de vínculos naturales de carne y de sangre ha de encontrar su perfeccionamiento propiamente humano en el establecimiento y maduración de vínculos más profundos que pertenecen al espíritu. En este punto es donde adquiere sentido el amor, entendido como el alma motriz y unitiva (la familia en su origen), y como fuerza promotora (la familia como origen). La familia es, por lo tanto, unidad social porque es unidad biológica y unidad de amor entre sexos complementarios. Una metafísica de la familia tiene su punto de apoyo en una metafísica del amor. Se muestra entonces como un proyecto ontológico de amor, realizado en una sociedad humana.

Aunque cada artículo es original y requeriría un estudio pormenorizado, se pueden encontrar nexos internos, en el sentido que proporcionan aspectos complementarios que permiten lograr una visión global y profunda de la realidad familiar. Por ejemplo, el artículo de Rafael Alvira sobre la esencia de la familia ilustra el trabajo de Jesús Arellano

BIBLIOGRAFÍA

sobre la familia como sociedad esencial, nuclear, básica y fundamental. El artículo de Blanca Castilla, "Persona y modalidad sexual" se complementa con los trabajos de Ignacio Falgueras: "Persona, sexualidad y familia"; Tomás Melendo: "El nexo familia-persona"; Jesús García-López: "La genealogía de la persona", y Armando Segura: "Inteligencia y sexo. Identidad y diferencia en el matrimonio".

Si la familia es la primera estructura de personalización, la libertad y la comunicación constituyen piezas claves que perfilan su estructura ontológica. Esto se pone de relieve en los artículos de Eudaldo Forment: "Familia y libertad" y de Jesús de Garay: "La familia como forma de comunicación".

Por otra parte, en la familia, en la medida que se entiende como una agrupación de miembros unidos por lazos de parentesco, la relación de paternidad y de filiación tiene un papel prioritario. La visión del hombre como padre, de Aquilino Polaino y del hombre como hijo, de Leonardo Polo, ilustran estas relaciones fundamentales.

Por último el artículo de Juan Cruz Cruz, editor de este trabajo de conjunto, proporciona una visión original del papel que juega la causa ejemplar en la etiología del amor y de la paternidad; se podrá apreciar también las consecuencias que un tratamiento inadecuado, mecanicista de esta causa, produce en la concepción de la familia.

Como el mismo editor afirma en la introducción, el hilo conductor, que da sentido a las distintas colaboraciones de este libro, está en que sus autores, prestigiosos profesores de diversas universidades españolas, están convencidos de que del «ser» de la familia brota el «deber ser» de su operatividad interna y de su misión en la comunidad; y también de que, a través de la familia, el hombre particular llega a descubrir lo que él mismo es, como persona.

M^a Socorro Fernández

García-Marqués, Alfonso / García-Huidobro, Joaquín (eds.): *Razón y Praxis*, Edeval, Valparaíso, 1994, 400 págs.

En el panorama actual de la filosofía es frecuente encontrar tratamientos históricos de los problemas. Lo que ya no es habitual es hallar investigaciones que desarrollen sistemáticamente los temas, y menos aún si